

L'ARCHITECTURE CIVILE

Ici va être décrit un habitat de résidence, mais situé en dehors de l'agglomération.

LE GUERIC

L'habitat noble est représenté par le château du Guéric dont on attribue la fondation vers 1690 à une famille irlandaise émigrée à la suite de Jacques II, roi d'Ecosse. Le bâtiment actuel date de l'extrême fin du XVIII^e siècle et présente avec le type d'habitations dites " Malouinières " de nombreuses analogies : façade principale vers la mer, même si elle est ainsi orientée au Nord, implantation au milieu d'un vaste parc, murs de clôture qui englobent la chapelle privative, dont pourtant une façade est incluse dans la clôture, la rendant accessible au public.

MANOIRS DE KERNO ET DE KERCONAN

Bien qu'il ne paraisse pas y avoir eu de seigneuries sur l'île, ces deux bâtiments semblent devoir être rattachés à l'architecture noble par la présence dans leurs façades de loges à pigeons : peut-être s'agirait-il de résidences de campagne de nobles du continent.

LES MAISONS DE CAPITAINE

Elles présentent dans la campagne ou dans les hameaux où elles sont implantées les mêmes caractéristiques que celles de l'agglomération : silhouette bien définie, étalément dans le temps. Mais leur vocation de résidence est encore accrue à tel point qu'on peut vraiment les considérer comme les ancêtres des villas modernes.



9/18 - Une allée de chênes conduit à l'habitation dont les communs, à droite, sont plus anciens et doivent remonter au début du XVIII^e siècle.



9/1 - La façade Nord, avec son élévation symétrique à travées et la très grande simplicité du décor, présente tous les caractères de l'architecture néo-classique de la fin du XVIII^e siècle.



7/24 - Façade Ouest, sur la route. Le manoir date du XVII^e siècle.



7/29 - La façade Est est très simple, animée par les niches à pigeons, et le décor des ouvertures (appuis moulurés des fenêtres, porte) ou des crossettes de pignons.



10/18 A - On retrouve ici les mêmes caractéristiques qu'à KERNO, mais le bâtiment doit être tronqué, et les autres façades ont été complètement remaniées.



8/18A - KERNO - Entre la route à l'Ouest et la mer à l'Est, cette maison s'ouvre sur un jardin en contrebas. Des constructions modernes défigurent malheureusement le site.



8/20A - La maison est datée de 1865. Une terrasse la sépare du jardin.



10/20 A - KERGONAN : Ces deux maisons du début du XIX^e siècle s'équilibrent bien, avec leurs deux façades différentes bien qu'utilisant les mêmes éléments.



3/14 - PENN-HAP - Datée de 1860, cette petite maison est soignée et bien typée : la cour est délimitée par le logis, des dépendances parallèles, un mur fermant l'accès et un muret ouvert sur le jardin vers la mer à l'Est.



10/SN - KERGONAN - Cette maison est plutôt du type des villas de la fin du XIX^e siècle. Elle a cependant conservé plusieurs caractères des " maisons de capitaine " : les murs d'enclos, la corniche et les souches de cheminées.